
R6ponse i Ia demande de We Are Nature.Brussels ASBL d propos

de Ia pr6sence des PFAS en r6gion de Bruxelles-Capitale

1. La carte ( PFAS : Analyse et suspicion de pollution > dress6e par
Bruxelles Environnementl reprend-elle tous les hotspots identifi6s
par le << Forever Pollution Project >> 

2 ? Quelles sont les 6ventuelles
diff6rences ?

Pour avoir des informations sur la situation des PFAS dans les sols en
R6gion de Bruxelles Capitale, c'est la carte PFAS de Bruxelles
Environnement qu'il faut consulter. Bruxelles Environnement a fait r6aliser
une 6tude relative d la d6termination des activites d risque et autres
activit6s eUou incidents susceptibles de produire des 6missions de PFAS
dans l'environnement (sol, eau souterraine, etc.). Par ailleurs, il a organis6
3 campagnes d'analyse PFAS en 2021, 2022 et 2a23. En plus et si la
suspicion de leur pr6sence s'avdre justifiee, les PFAS sont analys6s dans
le cadre des 6tudes de sol devant 6tre realisees en application de
l'ordonnance relative a la gestion des sols pollues et ce depuis la
publication en janvier 2022 du Code de Bonnes Pratiques pour l'etude et
le traitement des PFAS dans le sol et l'eau souterraine destine aux experts
en pollution du sol. Ainsi, une cartographie a 6t6 dress6e pour afficher ces
r6sultats d'analyses ainsi que les sites sur lesquels des risques de
pollutions aux PFAS se pr6sentent. Les r6sultats analytiques des PFAS
sont compa r6s aux normes de I'arr6te du 3Ol05l2O2 modifiant I'arr6t6 du
2910312018 dete inant les normes d'interventio et les normes
d'assainissement (t\4.8. 0910712024\. Les d6passements des normes
d'intervention pour le sol et l'eau souterraine sont indiques par des
triangles et des carr6es rouges respectivement.

La carte du FPP reprend via un lien dynamique les points et r6sultats
d'analyses en PFAS mis d disposition sur la carte PFAS susmentionn6e.
Les hotspots du FPP sont identifi6s sur base de critdres qui semblent Otre
differents de ceux de Bruxelles Environnement, mais ces analyses
proviennent des donn6es mises a disposition par Bruxelles
Environnement.

Pour ce qui est des pr6somptions de pollution identifi6es par la carte du
FPP, ces localisations sont 6galement consid6r6es comme a risque de
pollution par les PFAS sur la carte de Bruxelles Environnement.

https://qeodata.environnement.brussels/clienVvieW13e9e42d-6172-4255-a925-a61cbb14a69S
https://foreverpollution.eu/maps-and-data/maos/
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2. Les r6sultats de mesures d'6chantillons qui ont servi i 6tablir la
carte de Bruxelles-Environnement sont-ils 6quivalents a celles
r6alis6es par le << Forever Pollution Project > ? Quelles sont les
6ventuelles diff6rences ?

A notre connaissance, les resultats d'analyses sur lesquels le FPP se
base proviennent uniquement de la carte PFAS de Bruxelles
Environnement. Les differences pourraient provenir d'erreurs
d'importation, d'interpr6tation et/ou de transposition par le FPP. ll semble
notamment que des limites de d6tection aient ete import6es comme des
concentrations mesur6es et que des points soient mal localises. Les
donnees publi6es sur la carte PFAS sont exactes et refldtent la situation
r6elle actuelle des sols vis-d-vis des PFAS d Bruxelles.

Pour rappel, toutes les analyses PFAS dans le sol et l'eau souterraine
introduites d Bruxelles Environnement dans le cadre des 6tudes de sol
sont automatiquement et instantan6ment mises tr disposition du public sur
la carte PFAS.

3. Comment la R6gion va-t-elle d6polluer les terres contamin6es aux
PFAS, selon quels protocoles, dans quels d6lais et avec quels
budgets ?

Les pollutions en PFAS font l'objet du m6me suivi que les autres pollutions
du sol et des eaux souterraines dans le cadre de l'application de

rdonnance du 5 m dla estion et d l'a
llu6s et de ses . En effet, les 6tudes de sols

et les traitements eventuels dans le cas d'une pollution par les polluants
classiques eUou polluants 6mergents, en l'occurrence les PFAS, doivent
6tre r6alis6s par les obligataires 6ventuels tels que les proprietaires, les
exploitants d'activites a risque, les auteurs d'un accident-incident, etc. lors
de faits g6n6rateurs comme la vente d'un site suspect ou lors d'un
d6marrage, d'une cession ou d'une cessation d'activit6 d risque. En outre,
un code de bonnes pratiques dedi6 aux PFAS d destination des experts
en pollution du sol existe depuis 2022 et est regulidrement remis d jour,

L'ordonnance susmentionn6e d6termine le type de traitement n6cessaire
(assainissement en cas de pollution unique ou gestion du risque pour les
pollutions melangees ou orphelines) et la personne responsable du
traitement (proprietai re ou exploitant).
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Les co0ts sont d charge des obligataires. Toutefois, des primes r6gionales
existent pour soutenir les responsables des etudes et du traitement de
pollutions orphelines. En outre, Bruxelles Environnement a mis en place
un mecanisme de traitement public des sols pollu6s. Dans ce cas, il met
son expertise d disposition et pilote les 6tudes de sols ou travaux de
traitement de pollution tout en prenant en charge la totalit6 des co0ts. Les
sites 6ligibles au traitement public sont d6cid6s par le Gouvernement.

Le principe du pollueur-payeur est aussi d'application dans le cadre des
pollutions aux PFAS.

4. Quelles mesures sont-elles prises pour emp6cher la
contamination des sites pollu6s (terre et/ou eau) vers leurs environs,
notamment lors des 6pisodes d'inondation ?

Le risque de dispersion vers les terrains voisins fait partie des risques d
examiner dans le cadre d'une etude de risque realis6e dans le cadre de
l'ordonnance sol. En cas de risque intolerable, une gestion de risque est
n6cessaire pour rendre ces risques tol6rables.

L'assainissement, quant a lui, permet d'enlever la pollution et par
cons6quent tout risque de dispersion vers les terrains voisins.

5. Ot et comment sont trait6s les d6chets et r6sidus contamin6s aux
PFAS et collect6s en r6gion de Bruxelles-Capitale, notamment ceux
des stations d'6puration et de retraitement des eaux ?

Les stations d'6puration produisent diff6rents dechets et r6sidus issus du
traitement des eaux dont les principaux sont les boues d'6puration, les
sables et les refus de degrillage.

Voici les filidres de traitement pour ces diff6rents d6chets :

i concerne le STEPa

o Boues d'6puration : solutions de type traitement thermique.
Une partie est trait6e sur le site de la STEP Sud afin de produire du biogaz
et toutes les boues subissent ensuite un traitement thermique d l'exterieur
du site. Les installations concern6es sont une centrale de co-incin6ration
(chaudiere biomasse) d Gand et une autre dr Kallo.

3



Sables : solutions de type biorem6diation. Les installations
concern6es sont situ6es d Grimbergen.
Dechets de degrillage : solutions de type traitement thermique
par incineration d Bruxelles.

o Enceo i concerne la ST P Nord :

o Boues d'6puration : solutions de type traitement thermique.
Les installations concernees sont une cimenterie d Lixhe, un site de
traitement par incineration en Allemagne, une centrale de co-incin6ration
A Kallo et site de traitement d Tenneville.

Une partie est traitee sur le site de la STEP Nord afin de produire du
biogaz et ensuite du technosable d6shydrat6. Le reste est valoris6 via
des solutions de type traitement thermique.

En 2024, une destination supplementaire a et6 ajout6e sur le site de
Graincourt (FR) en compostage avant valorisation par epandage en
agriculture (retour au sol).

. Sables : solutions de type biorem6diation. Les installations
concern6es sont situ6es d Puurs, Grimbergen et Farciennes.

o D6chets de degrillage : solutions de type traitement thermique
par incin6ration d Bruxelles.

6. Existe-t-il un monitoring des concentrations de pFAS, d'une part
dans les boues et eaux us6es des stations d'6puration, et d'autre part
dans les 6missions de sortie de I'incin6rateur de Bruxelles ? euels
en sont les caract6ristiques pr6cises et quels sont les r6sultats de
ces monitorings pour les ann6es 2020 a 20Zg ?

ll n'existe pas de monitoring permanent des PFAS dans les boues
d'epuration et les eaux us6es des stations d'6puration.

En 2024, Hydria a proc6d6 d l'analyse des eaux us6es en entr6e et sortie
des stations d'6puration de Bruxelles Sud et de Bruxelles Nord durant une
semaine entre le 23 et le 27 juin. L'analyse a port6 sur 20 PFAS et leur
somme selon les lignes directrices 6tablies par la Commission
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europ6enne (r6f6rence C12024149103). Les resultats ont montr6 qu'une
quasi-totalit6 des mesures se trouvait en dessous de la limite de d6tection
de 20 ng/L.

Cette m6me ann6e, deux analyses ponctuelles ont et6 r6alis6es sur les
boues d'6puration de la STEP Sud et une analyse ponctuelte sur les boues
d'6puration de la STEP Nord. Ces trois analyses ont montr6 un taux de
PFAS inferieur a 15 Ug/kg [VlS selon le cadre PFAS defini en Flandrea.

En 2025, de nouvelles analyses ponctuelles sont prevues sur les boues
d'6puration ainsi que sur les eaux us6es.

ll n'y a pas d ce jour de monitoring de PFAS en sortie de l'incinerateur de
Bruxelles-Energie. En ce qui concerne les eaux us6es, il n'y a plus de rejet
depuis 2012 car toutes les eaux us6es sont, apres 6puration, reutilisees
en interne dans le processus de lavage des fumees. En ce qui concerne
les emissions dans I'air, il n'existe pas encore de methode norm6e
accredit6e par BELAC pour la mesure de PFAS dans des 6missions
canalisees. Les discussions d ce sujet sont encore en cours, aussi au
niveau europeen. En effet, conform6ment d l'article 13 du rdglement
europ6en 202411244, il est pr6vu que la Commission elabore pour le
3111212025 au plus tard des lignes directrices techniques relatives aux
m6thodes pour faciliter les analyses aux fins de la surveillance des pFAS.

7. Certains Permis d'Environnement accord6s aux entreprises qui
utilisent des PFAS en R6gion bruxelloise pr6voient-ils des seuils que
les d6tenteurs de ces autorisations doivent respecter ? euels sont
ces permis, les seuils pr6vus, et quels sont les r6sultats des
v6rifications de ces obligations r6alis6es par vos services ?

L'arr6t6 POP (polluant organique persistant) pr6voit les obligations
suivantes pour mettre en euvre ces articles :

1. La fabrication et I'utilisation d'un POP, qui figure sur la liste de la
partie A de I'annexe I ou de I'annexe ll du Reglement pop
(Rdglement (UE) 201911021 concernant les polluants organiques
persistants), comme interm6diaire en circuit ferm6 sur un site

3 Communication de la Commission - Lignes directrices techniques relatives aux m6thodes d,analyse pour la
surveillance des substances alkyl6es per- et polyfluor6es (pFAS) dans les eaux destin6es i la consommation
humaine
4 < Toetsingswaarden voor PFAS in afualstoffen bestemd voor gebruik in of als bodemverbeteraar of meststof )
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determine, sont soumises e I'obtention prealable d'un permis
d'environnement lie a la nouvelle rubrique 1Bl ,

" BE n'a pas encore octroye de perniis pour cette rubrique 1Bl .

2. Toute ddrtention de stocks de plus de 50 kg constitues de POP
(purs ou en tant que composants) inscrits sur la liste de I'annexe I

ou de i'annexe ll dr-r Reglenrent POP est sournise a notification
annuelle a Bruxelles Environnenrent.

. BE a reEU depuis 2A22 des declarations de Audi Brussels. Selon leur
derniere declaration de Qgl2A24, Audi Brussels a un stock de
mousses d'extinction qui contiennent PFOA et PFDA. L'installation
devrait 6tre decommissionnee fin 2A24.

3. Le fabricant de POP des annexes I et Il du Reglement POP, soit en
tant que telles, soit dans des melanges, soit dans des articies notifie
annuellement des informations specifiques e Bruxelles
Environnement.

. ll n'y a pas de fabricant de POP en R6gion Bruxelles-Capitale (RBC)

N6anmoins, il y a plusieurs entreprises qui utilisent des produits
dangereux (ateliers de traitement de surface des metaux, imprimeries,
utilisateurs de cabines de peinture, labos, ...). Ceux-ci sont class6s dans
les rubriques 88 el 121. Les exploitants de ces entreprises sont tenus de
garder un registre de ces produits (inventaires des produits dangereux). Il

est possible que certains de ces produits contiennent des PFAS, mais ces
produits ne sont pas r6pertori6s s6par6ment. La presence de PFAS dans
un produit n'est de plus pas forc6ment clairement mentionn6e sur
l'6tiquette (concentration trop faible, autre d6nomination, pr6sence non
intentionnelle de PFAS).
Lors de chaque demande de permis d'environnement (nouveau permis,
renouvellement, prolongation, modification du permis) pour des produits
dangereux, I'inventaire est demand6 et analys6, aprds quoi des limites
sont impos6es dans le permis pour la quantit6 maximale de stockage.

8. La R6gion de Bruxelles-Capitale dispose-t-elle d'un plan de (
Phase out >> ou de limitation de I'usage des PFAS sur son territoire ?
Lequel ?

Bruxelles Environnement va sugg6rer au futur Gouvernement de mettre
en place un plan d'actions global pour la prise en charge des PFAS, d la
fois pour des aspects preventifs que curatifs. Les experts s'accordent pour
dire qu'il sera tres difficile d'6liminer l'entieret6 des PFAS actuellement
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presents dans l'environnement et il faudra dds lors prioriser l'action de la
Region par exemple en focalisant ses efforts sur I'assainissement de
certains sites comme les casernes de pompiers. ll va de soi que
l'6limination des PFAS de l'environnement n'est pas suffisante et que
l'adoption d'un cadre d'interdiction des PFAS devrait 6tre une mesure
prioritaire au niveau europ6en. Pour rappel, la RBC n'est pas competente
pour interdire l'entree des PFAS sur son territoire si l'Europe et le Federal
d6cident de les autoriser.

Une cooperation entre tous les niveaux de pouvoir est donc indispensable
pour g6rer pr6ventivement les pollutions aux PFAS.

9. Quelles ont 6t6 les concentrations en PFAS dans l'eau du robinet
d Bruxelles au cours des ann6es 2020 it 2023 ?

Vous trouverez ci-joint une annexe sous forme de tableau Excel. Celle-ci
reprend les taux de PFAS (Somme des 2OPFAS et Somme des 4PFAS
les plus dangereux) pour l'ensemble des reservoirs et feeders qui
fournissent la Region de Bruxelles-Capitale. Ces donnees nous ont et6
fournies par Vivaqua. Vous noterez que les donnees commencent fin
2021. Avant cela, Vivaqua ne mesurait pas encore les pFAS dans les
r6servoirs d'eau potable.

Pour votre information compldte, il vous est possible d'obtenir les taux de
PFAS dans l'eau du robinet pour chaque adresse bruxelloise sur le site
Web de Vivaqua.

Veuillez noter que les recommandations de I'Organisation Mondiale de la
Sant6 et de I'Union Europ6enne 6voluent constamment sur ce sujet
pr6cis. ll est probable que dans un futur proche l'arr6t6 ( PFAS >> du 24
f6vrier 2024 soit mis d jour en vue de ces 6volutions et afin de respecter
les futures normes applicables d partir de janvier 2026, comme pr6vu par
la Commission Europ6enne.

10. Quelles ont 6t6 les concentrations en PFAS dans les eaux
souterraines de la 169ion bruxelloise au cours des ann6es 2020 ir
2023 ?

Sur la p6riode de 2020 d 2023,|e monitoring des substances alkyl6es per-
et polyfluor6es (PFAS) mene dans les eaux souterraines au titre de la
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Directive Cadre Eau a porte sur I'analyse de 32 substances en 47 sites de
surveillance r6partis tant dans les eaux phr6atiques que captives. 1867
analyses ont ete effectu6es durant cette periode.

Parmi les 32 substances analys6es, 12 PFAS ont pr6sent6 des
quantifications mesurables, d savoir les PFPeA (0.013 pg/l), PFBA (0.011
pg/l), PFOA (0.009 pg/l), PFHxA (0.008 Ug/l), PFBS (0.006 Ug/l), PFOS
(0.004 pg/l), PFOSA (0.00ap9/l), PFHpA(0.003 ug/l), PFHxS(0.002p9/l),
6:2 FTS (0.002 pg/l), PFNA (0.001 pg/l) et PFunDA (0.001 pg/l), les autres
substances n'ayant pas ete quantifiees. Figurent ci-dessus, entre
parenthdses, les concentrations maximales qui ont et6 quantifiees selon
le PFAS consid6r6 sur l'ensemble des sites 6chantillonn6s.

Aucun d6passement par rapport dr la norme de 0.1 pg/l pour la somme des
20 PFAS consid6r6s comme pr6occupants pour les eaux destin6es d la
consommation humaine (cf. partie B - 3 de I'AGRBC du 22 flvrier 2024),
n'a 6te observe sur l'ensemble des sites de surveillance echantillonn6s.
Pour la somme de ces 20 PFAS, une concentration maximale de 0.04 pg/l
a ete quantifi6e sur I'ensemble des sites 6chantillonn6s sur la p6riode de
2020 d 2023.

Les concentrations par substance sont disponibles sur l'application (
Bruwater ) d6veloppee par Bruxelles Environnement a l'adresse
suivante :

httos ://oeod ata. envi ron n e me nt. brusse ls/cl ie nUb ruwater/i nd ex/q ro u n d/stat
ion
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